

Precios de suscripcion.

En Pamplona 1 peseta al mes.
Fuera 3'50 pesetas trimestre.
Extranjero y Ultramar, 10 id. id.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Precio convencional.
Número suelto, cinco céntimos.

EL ARGA

DIARIO DE LA TARDE
POLITICO Y LITERARIO.

Puntos de suscripcion.

PAMPLONA.

En la Administracion y Redaccion
Paseo de Valencia, núm. 28.

FUERA DE PAMPLONA.

Por corresponsales ó giro á favor de la
Administracion en libranzas ó sellos de
correos.

UNION VASCONAVARRA.

RESPUESTA.

Como EL ARGA no pertenece á esa categoría de periódicos que careciendo de principios fijos, ó que diciéndose representantes de una opinion artificialmente formada sostienen sus doctrinas en el terreno de las declaraciones vagas y de las reservas habilitadas, á fin de que una palabra categórica no venga á ser la señal de la dispersion de unas huestes unidas tan solo por los lazos del odio ó del miedo, jamás se ha negado y negará á contestar las preguntas pertinentes que se le dirijan, sobre todo, cuando estas se formulan con la cortesía y urbanidad que ha empleado nuestro apreciable colega nominado *La Luz de Navarra y Rioja*, en su número correspondiente al domingo pasado.

A la primera de las preguntas que nos dirige el citado colega responderemos, que en nuestro concepto, cualquier moderado, federal ó afiliado á distinto partido, puede abandonar dignamente á éste para defender exclusivamente á los fueros, aunque se halle en la desgracia. Si así no lo creyéramos, no habia razon ni motivo para nuestra propaganda, porque ésta se habia de concretar á buscar prosélitos nada más que en las filas del partido que ocupara el poder, puesto que todos los demás se hallan en la desgracia. De una propaganda tan limitada, qué resultados prácticos cabia esperar? Ninguno. Por de pronto, teniamos que dejar fuera de nuestra accion á la mayor parte del país vasco-navarro, porque los ideales que ésta ha defendido con admirable teson, se encuentran hoy día vencidos y su representante en el destierro.

El abandonar á un partido que se halle en desgracia, por ingresar en otro triunfante, será una accion indigna, si los motivos que influyen en el cambio son motivos interesados, y en todo caso esa accion podrá ser blanco de los dardos de la maledicencia que juzga casi siempre por las apariencias, aunque los motivos de la evolucion sean purísimos y patrióticos. Pero dejar un partido vencido por otro que no es vencedor, ni mucho menos, por un partido como el de la union vasco-navarra cuya propia naturaleza le impide disponer nunca de empleos, de condecoraciones, de títulos y de todo género de recompensas, no debe considerarse nunca como una indignidad, sino como un acto meritorio y tanto más meritorio cuanto más arraigadas y profundas sean las convicciones que se sacrifican en aras del bien del país. Muchas torpes calumnias, muchas malvadas acusaciones se han lanzado contra los partidarios de la union vasco-navarra, pero jamás la animadversion de los

partidos políticos se ha atrevido ni á insinuar siquiera, que nuestros correligionarios busquen bajo la bandera que los cobija, satisfacciones ó medros personales.

En gran desgracia están seguramente los partidos moderado, federal y carlista, pero en mayor que todos ellos juntos se encuentra el país vasco-navarro, á quien se le han arrebatado sus derechos seculares, á quien se le ha convertido en juguete de todas las soberbias, de todas las injusticias, de todos los rencores que pueden haber en las anchas llanuras de Castilla. Si esto es indudable, nosotros nos permitimos dirigir á *La Luz* una pregunta: ¿cuáles son más atendibles, las desgracias de los partidos ó las desgracias del país?

El reparo que alega *La Luz* para que no entren á formar parte de la union vasco-navarra los afiliados á partidos en desgracia, indica rectitud de intenciones, muy laudable. Pero esa virtud de la consecuencia, sostenida por la noble idea de permanecer al lado de los vencidos, es una virtud privada, no es una virtud pública. Ésta exige el sacrificio completo del individuo al pro-comun, y mal se realiza ese sacrificio cuando se pone fuera de su alcance, el caudal de las opiniones individuales. Al país le importa muy poco que sus salvadores sean tildados con la nota de inconsecuentes, de versátiles, de desertores, lanzada por los impenitentes sectarios; lo esencial para él es que se adopte el único camino que existe de salvacion, y aunque sus salvadores yerren como hombres de partido, al separarse de sus compromisos anteriores, acertarán como patriotas euskaros. La consecuencia en el mal se llama impenitencia y si ésta dentro de la Religion es el mayor de los pecados, dentro de la Sociedad es el mayor de los males.

Vamos á la segunda pregunta. Nosotros en el mero hecho de combatir la existencia de partidos políticos dentro del territorio vasco-navarro, no podemos en ninguna manera considerar como correligionarios á los que continúan formando parte de esos partidos. Aquí no hay intransigencia nuestra. Esta separacion la trae la misma naturaleza de las cosas; el que es monárquico no puede ser considerado como republicano; de igual modo el que pertenece á un partido, no es unionista. Pero esto no quiere decir que neguemos ni nuestro respeto, ni nuestra simpatía, ni nuestro aplauso, ni nuestro agradecimiento á las personas afiliadas á partidos que hayan prestado verdaderos servicios forales. Aunque creemos que nuestras ideas son las más convenientes para el país, no produce en nuestro ánimo esta creencia el ciego exclusivismo de impedir la salvacion

de lo que tanto queremos por medios distintos de los que patrocinamos. Si esos hombres de partido, necesitan alguna vez la cooperacion de todas las voluntades del país para el objeto concreto de recuperar el bien perdido, no llamarán en vano á nuestra puerta; jamás se dirá que por espíritu de secta ha impedido la union vasco-navarra que vuelva la libertad cristiana y patriarcal á morar en los valles de la Euskal-Erria.

Concluiremos nuestro trabajo contestando á la tercera pregunta. Si en el país vasco-navarro no hubiese más que un solo partido, claro es que podria bastar la seguridad de que sus afiliados se habian de separar de él, en cuanto tratara de perjudicar ó dejara de servir los derechos de las provincias Vascongadas y Navarra. Pero como los partidos aquí existentes son varios, aun dado el caso de que la seguridad mencionada fuere tan sólida como la hemos de menester, no podemos contentarnos con ella. Al hablar de partidos, no hay que perder nunca de vista el efecto social que producen en el país; este efecto es el de crear antagonismos, luchas, rivalidades, en una palabra desunion, cuando el concurso de todas las voluntades es necesario. Admitir los partidos es admitir la anarquía del país, ó lo que es igual, la impotencia perpétua del mismo. Las personas que ofrezcan la seguridad de que nos habla *La Luz* no causarán directa y personalmente daños á la causa Foral, y por esta razon serán mucho más aceptables que las demás que no la ofrezcan, pero no pueden impedir que los cause profundos y tal vez irremediables la existencia de los partidos á que están afiliados.

Es cuanto teniamos que decir al apreciable colega riojano. Por lo demás bien sabe *La Luz* que profesamos gran simpatía á algunos de los principios federales, y puede además estar segura de que actualmente EL ARGA deploraría mucho menos el triunfo de candidatos pactistas en los distritos de Navarra, que el de los candidatos que hasta ahora suenan, los cuales forman parte todos ellos de partidos anti-fue-ristas, centralizadores y defensores acérrimos de la funestísima *identidad nacional*.

MERCADOS DE VINOS.

Nuestros mercados siguen ofreciendo la misma fisonomía que en las anteriores semanas, por cuyo motivo nos limitaremos á registrar las ventas realizadas en el periodo que hoy nos toca reseñar, que han llegado á nuestro conocimiento.

En Cuzcurrita (Rioja) se ha hecho una partida de vino claro á 15'50 reales cántara (16'4 litros.)

De igual clase se han ajustado en Tir-

go varias cubas, una de ellas á 15'75 reales.

De Sajazarra sabemos que el conocido comerciante de Bilbao, Sr. Zuricalday, contrató el viernes último 1.000 cántaras de tinto á 14 reales. También en vinos claretos se han efectuado operaciones con destino á Búrgos al tipo de 15 reales cántara.

En Haro se mantiene firme el precio de 20 reales cántara para los buenos caldos. A este tipo ha comprado el citado Sr. Arizaga una cosecha de 5 á 6.000 cántaras.

En Cenicero no decrece el movimiento, habiéndose hecho nuevas partidas para Francia á 18'50 y 19 reales.

Con destino á las Provincias Vascongadas se han cedido en El Ciego cerca de 2.000 cántaras de 17 á 20. Además se han enagenado dos cubas para el extranjero, vino inferior, á 14'50.

En Briones y los demás pueblos de ambas Riojas las primeras clases de negro encuentran siempre comprador á los altos tipos que hemos consignado.

De Navarra nos participan que en las bodegas del partido de Tudela, donde como saben nuestros lectores se habian encalmado las operaciones, vuelve á notarse alguna animacion, que es de esperar aumento de semana en semana por las órdenes de compra que han comenzado á recibir los principales comisionados y casas exportadoras de aquellas comarcas.

En Cintruénigo se han hecho ya para la vecina republica partidas de cierta importancia al precio de 15 reales cántara (11'77) litros.

En Corella tambien es mayor la demanda, ascendiendo á 3.000 los cántaros ajustados á 15 reales.

En Berbinzana se vende á 11'50 y 12, quedando muy reducidas las existencias.

En Mañeru se han hecho operaciones por unos 1.200 cántaros á 12 y 12'50.

En Valtierra escasean los compradores, lo cual no obsta para que se mantenga firme el precio de 12 reales.

En la importante bodega de Tafalla operan varios comerciantes con actividad pagando el cántaro á 12 reales.

Mendigorría ha dado salida á 2.000 cántaros detallados á 12 y 12'50.

En Estella se han hecho tres cubas de 9 á 10 reales cántara.

En Morentin rigen los precios de 11 á 12 y en Dicastillo los de 9 á 11.

Los almacenistas de Pamplona han realizado compras en Carcastillo y Barasoain de 7 á 10 y á 11 respectivamente.

En Aragon, lo mismo que en todos los mercados de Europa, encuentran excelente colocacion los vinos tintos secos. De esta clase acaba de adquirir en Carriñena el comisionado Sr. Maris 560 alqueces (119 litros) al precio de 160 reales pertenecientes al acaudalado propietario Sr. D. Juan Ribo.

En Cataluña se reaniman las ventas ofreciendo bastante interés las transacciones en Cervera, Calaf, Martorell, El Priorato y otras comarcas. Los precios firmes para las buenas clases y en baja muy pronunciada para las inferiores.

En Valencia y Murcia tienden á generalizarse los negocios sobre las uvas de la próxima cosecha, pagándose en Yecla á 10 reales arroba.—Z.

(Extractado de la *Crónica de Vinos*.)

MADRID.

Madrid 15 de Junio de 1881.

Sr. Director de EL ARGAL.

Aun quedan residuos de las conferencias de Biarritz, aunque ya ayer terminaron definitivamente lográndose un acuerdo unánime y perfecto. Es de notar sin embargo que estas últimas palabras son de un telegrama que los corresponsales han mandado á sus periódicos, copias de un mismo original dictado por el Sr. Mártoz. Pero en fin lo cierto es que los demócratas se muestran muy complacidos, salvo raras excepciones y esto basta. Se discute mucho sobre el alcance del acuerdo en cuestión aunque lo más probable es que ha versado sobre los tres puntos capitales de unidad de criterio para juzgar el manifiesto de abril, seguir una política de benevolencia con el gobierno y union estrecha entre las fuerzas radicales y democrático-históricas.

Dí á Vds. cuenta oportuna de la creación y emisión de acciones del Banco agrícola Español; hoy se reciben noticias cada vez más satisfactorias sobre la suscripción en provincias. Todas ellas, en especial aquellas que tienen como principal industria la agrícola han respondido con gran entusiasmo, apresurándose á suscribirse á las acciones que formaban la emisión. Esto tiene una explicación natural pues realmente los servicios que el Banco puede prestar á la agricultura son bastantes para sacarla del estado de postración en que por desgracia se halla, al propio tiempo que las múltiples operaciones á que dedica su actividad, aseguran un buen negocio á los tenedores. Así pues, si las provincias se han apresurado á coadyuvar á la Empresa, creo, aunque no estoy en interioridades, que el Banco por su parte, con arreglo á los Estatutos, puede proporcionar al agricultor cuantas facilidades apetezca para hacer más productiva la tierra, mejorando el cultivo y dando á conocer máquinas de gran utilidad.

En los círculos políticos hay poco movimiento; solo se habla hoy de la llegada de Mártoz y demás personajes demócratas que asistieron á las conferencias. Naturalmente es grande el deseo de conocer en toda su extensión la verdad de lo ocurrido; necesariamente han de hacerse públicas las deliberaciones, más no tanto que no se guarde oportuna reserva sobre algunos puntos capitales. Ahora bien, y por lo que hemos dicho antes, siendo el Sr. Zorrilla partidario de los medios violentos es claro que el criterio que ha predominado en la conferencia ha sido hostil al emigrado de París.

Se habla con insistencia de un hecho que merecía confirmarse: el Sr. Marqués de la Vega de Armijo se encontró en la calle de Arenal al Presidente del Consejo á quien entró de una medida política que demostrará las ideas expansivas en que se inspira el actual gabinete. Como el Ministro de Estado no ha querido concretar el acuerdo, nos limitamos á hacer la indicación.

Esta tarde han celebrado dos largas entrevistas con el mismo, los embajadores de Inglaterra y Francia: el primero para tratar cuestiones de Gibraltar y el segundo, asuntos pendientes con la vecina república.—Suyo, J. C.

PARIS.

París 14 de Junio de 1881.

Sr. Director de EL ARGAL.

Insinuamos ya ayer aunque muy á la ligera el resultado que á nuestro entender debía producir la reunión de la union republicana: en efecto, el voto de esta no ha podido ser más abiertamente hostil á toda idea de crisis ministerial y de disolución del Parlamento. En consecuencia de ello y á virtud de los antecedentes que ya tenemos consignados, la actual constitución del Gabinete subsistirá por ahora tal cual hasta aquí. Mañana comienza la discusión de los presupuestos, cuyos debates no deben prolongarse mucho. Apenas aprobados se cerrarán las cámaras. Algunos días más tarde, se publicará la con-

clatoria para las elecciones de Diputados y el día catorce de Octubre próximo, inaugurará sus tareas la Cámara nueva, dejando de funcionar entonces la actual y habiéndose cumplido de una manera rigurosa los preceptos constitucionales.

Es posible que haya quien presuma que la grave cuestión de dar derechos políticos á la mujer, duerme olvidada en Francia. Nada más lejos que esto de la realidad. Según *La Citoyenne* órgano, como es sabido, el más partidario de lo que se llama *le droit des femmes*, asegura en el número que tengo á la vista que la Sociedad del derecho de las mujeres ha pronunciado un acuerdo desaprobando la conducta de la señorita Deraime que como es sabido, se ha negado á aceptar su candidatura por una de las circunscripciones de París. Al propio tiempo la señorita Anclert, directora de aquel periódico, se ha dirigido á la mayoría de los Diputados preguntándoles su opinión acerca del derecho político de las mujeres. Una de las contestaciones de que se tiene conocimiento está concebida en la forma siguiente: «Señorita: soy de los que opinan que el sufragio debe ser realmente universal, es decir, ejercido igualmente por la mujer que por el hombre.» Es casi segura que en la legislatura próxima se ponga á debate tan trascendental cuestión, cuya importancia no debe ser desconocida por nadie.

El antagonismo, cada vez más pronunciado entre los liberales y los panslavistas rusos, está llamado á producir gravísimos conflictos á aquella nación. El segundo, desde las alturas del poder no cesa de hostigar á los primeros con tales vejámenes que ya se hace difícil resistirlos. Los órganos liberales pasan diariamente íntegros por manos del gobierno, el que no repara lo más mínimo en sustituir una noticia por otra, eliminando por completo cualquiera apreciación que directa ó indirectamente incomode al gobierno. Este orden de cosas es insostenible y ténese con fundamento que esta lucha sorla estalle de un momento á otro. Por otra parte, el Conde Ignatieff ha tenido la precaución de rodearse de amigos todos ellos decididamente enemigos á las reformas constitucionales, por él consideradas como perniciosas importaciones-estranjeras.

Ha sido nombrada una comisión especial que estudie la cuestión de los judíos en las poblaciones del mediodía y proceda á la expulsión inmediata de aquellos israelitas que no hayan adquirido el derecho de residencia.

El gobierno italiano anda preocupado en la cuestión de reformas electorales. A propósito de conceder el sufragio á los ciudadanos que sepan leer y escribir, hay disidencia entre el gabinete y la comisión especial parlamentaria.—El Corresponsal.

ADMINISTRACION.

La Excm. Diputación Foral y provincial de Navarra ha concedido autorización al concejo del pueblo de Olaz para el arriendo de la carnicería por tiempo de un año que empezará á contarse desde el día 24 del mes que rije, con sujeción á lo dispuesto en la circular de 6 de Junio de 1868 y ateniéndose al reglamento de 21 Febrero de 1839.

También ha obtenido permiso de la corporación provincial la oncená de Arguñano para proceder al arriendo de la carnicería durante el término de un año con arreglo á las condiciones presentadas y permitiendo dedicarse á la venta de carnes á todo el que lo desee, en virtud de lo preceptuado en la circular de 8 de Junio de 1868.

LA PEDANTERIA.

Uno de los rasgos mas característicos de nuestra época, es, sin duda alguna, la ma-

nia que domina á sus hombres de pasar por sábios é ilustrados. Nada más natural que el hombre ambicione la posesión de un tesoro tan grande y excelente cual es la ciencia.

Lo grande, lo verdaderamente extraño y admirable es, que haya quien pretenda apoderarse de este tesoro sin andar el camino de suyo muy arido que á él conduce. Muy pocos son los que recorren y muchos, sin embargo, los que pretenden figurar como tales sábios. ¿Cómo se explica esto?

En todos los círculos sociales se encuentran estos hombres *eminente* ilustrados, lo mismo en las capitales más populosas que en las aldeas de mas escasa importancia. Todos quieren filosofar; todos raciocinar, juzgar y decidir de cualquiera materia como filósofos. Lo mismo se discute hoy un punto cualquiera científico en los talleres y en las tiendas, como en la más autorizada academia, y por todas partes vemos á la pobre ciencia manoseada hasta por los más rudos menestrales.

Se trata nada menos que de una cuestión de actualidad, de una cuestión que está en boga y ya tenemos á la mujer, fiel imitadora de todo lo nuevo y raro, dispuesta á seguir la corriente de estos pretendidos sábios, hablando de todo aun cuando nada conozca. Con un pequeño repertorio de frases hechas y algunas palabras pomposas y sonoras, con que creen vestir y engalanar sus pensamientos, se lanzan al mundo literario sin que la presunción y su deseo de vana gloria les deje concebir el peligro á que se exponen continuamente de cometer los más ridículos é inconcebibles errores. En habiendo leído cuatro páginas de algun folletín y alguna que otra novela callejera, se declaran ellas mismas doctoras en todas las ciencias. Como siempre encuentran aduladores, poco escatimadores del incienso, se llenan de vanidad y se tienen por muy superiores á las demás. ¿De dónde proviene todo esto?

Si queremos confesar que nos falta la ciencia, porque nos sobra el orgullo, habremos acertado con la causa de tanto mal. El hombre, empujado y arrastrado por esta funesta pasión, sacude el yugo de la autoridad, no quiere ser discípulo de nadie, ni mucho menos sujetar sus juicios al criterio de los demás, y de aquí se siguen tantos extravíos, tantos absurdos y tan extravagantes como peregrinas teorías en todos los ramos del saber humano.

El orgulloso quiere que toda verdad salga de su boca. Cualesquiera que sean sus extravíos literarios, está convencido de que su estilo es superior al de todos los demás. Parécele que nadie ha escrito ó pensado como él: sus defectos son otras tantas bellezas que le deleitan y le elevan á la cumbre del Parnaso. Como no puede llamar la atención por sus profundos y sublimes pensamientos, procura deslumbrar con un estilo florido y elegante. ¡Pobre orgulloso! Oye lo que decía un gran filósofo de la antigüedad: «Mas estimo un hombre sabio que se explique mal, que un ignorante que hable bien.» (Cic. lib. III de Orat.) No dudo que hablar bien es una grande ventaja, pero es incomparablemente mayor pensar bien.

La charlatanería es cualidad que distingue á los ignorantes. Para ellos todo está muy llano, pues tienen la inmensa ventaja de no ver los obstáculos que constantemente se oponen á la investigadora mirada del hombre estudioso y reflexivo. El que realmente ha llegado á conocer un número considerable de verdades á fuerza de mucho trabajo, comprende perfectamente que es muy poco lo que sabe, porque descubre con los ojos de su inteligencia el vasto campo que queda por cultivar en este sendero ilimitado de la ciencia. «El hombre grande, dice Ciceron, confiesa gustoso que ignora muchas cosas, y que siempre tiene necesidad de aprender para instruirse.» Esto mismo obligó á decir á un antiguo filósofo. «No sé más que una cosa, y es que no sé nada.»

Abramos la historia de la Iglesia; recorriendo algunas de sus páginas encontraremos multitud de genios y talentos, pre-

cipitados por la vergonzosa pasión del orgullo en errores los más inconcebibles. Hombres que florecieron en los primeros siglos del Cristianismo, de no vulgar talento, engreído con sus luces y con el dictado de sábios que un público encanto les diera, sacudiendo el yugo de la autoridad, pretendieron comprender y sondear con su limitada razón los más recónditos misterios de la ciencia; más como el orgullo cegaba sus inteligencias, por no confesar su nulidad, negaron todas las demás verdades que no se fundaban en sus absurdos principios.

De este orgullo satánico procede el funestísimo principio de la independencia absoluta de la razón que tantas inteligencias ha extraviado por los senderos del error. Pretender que la mente humana no se sujete en sus investigaciones científicas á norma alguna ni á ninguna ley superior á ella, es una lastimosa quimera.

Dios es el único Señor de las ciencias y de quien depende nuestra razón. El es el prototipo de toda verdad. Separarnos de él es caminar hácia el error. Proclamar la autonomía de la humana razón es dar patente de verdades axiomáticas á los extravíos y veleidades de nuestro pensamiento y sancionar los caprichos de nuestro orgullo ó de nuestra aturdida imaginación. Verdad es esta corroborada por los libros sagrados en los que se nos dice: «El que se ensalzare, sera humillado y el que se humillare, sera ensalzado.» (Matt. XXIII. 12.)

Felices y sábios eran nuestros primeros padres en el paraíso terrenal cuando el espíritu maligno, aquel astuto enemigo de la humanidad, príncipe del orgullo, envidioso de la suerte de Adán y Eva, les indujo á infringir el precepto que Dios les habia impuesto, ofreciéndoles como recompensa que serian iguales á su Creador en el conocimiento del bien y del mal. Ellos quisieron saber más de lo que les convenia, y lejos de adelantar en la ciencia, quedaron sumidos en la mas completa ignorancia.

Reconozcamos que nosotros emprendemos un camino diametralmente opuesto al que guia al conocimiento de la verdad. Nuestros antiguos sacrificaban su vida entera á la fatigosa tarea del estudio, y si bien es cierto que algunas veces defendían el error, era debido esto al orgullo de su razón. Pero nosotros; en que podemos fundar nuestro orgullo. ¿Acaso empleamos el tiempo entregados completa y exclusivamente á un estudio serio? ¿Dejamos a un lado los placeres que nos arrastran á la ociosidad y á la molición, á la vez que distraen y ofuscan nuestra mente, para estudiar con solidez, y de esta suerte penetrar en los arcanos de la ciencia? Si quieres emplearte en tareas literarias, es necesario, dice Séneca, ser pobre, ó pasar una vida pobre; porque para estudiar, con solidez, es necesario ser frugal, y la frugalidad es una pobreza voluntaria.» De cuyas palabras se deduce que no se forman los sábios en la abundancia de los placeres.

Trabajemos pues con verdadero celo en el conocimiento de lo que más nos interesa saber; seamos humildes y no hablemos de lo que no entendemos, si no queremos ser calificados con la nota de estúpidos y pedantes.

M. ALMUDI.

CURIOSIDADES.

Conforme se tenia dispuesto y con todo el lucimiento que consintió la esplendidez del día, ayer se verificó á la hora anunciada la solemne procesion del Corpus recorriendo todo el trayecto en medio del mayor orden; las tropas de la guarnición cubrieron la carrera y el vecindario adornó los balcones y algunas fachadas con ricos y elegantes tapices.

Un piquete del Regimiento de Artillería á pié cerraba la religiosa comitiva.

Se encuentra entre nosotros hace dos dias, el joven y distinguido jefe militar D. Arturo Ruiz, que ha venido desde Peralta á gestionar algunos asuntos propios.

Anuncian los periódicos de la corte, que siendo aproximadamente treinta el número de los Gobernadores, que tomarán asiento en el Congreso en la próxima legislatura, pronto se llevará á cabo una estensa combinacion para la provision de los puestos que han de resultar vacantes.

Hay, sin embargo, tres ó cuatro provincias en las que el relevo de la primera autoridad civil se hará antes de llegar al periodo electoral.

Ya se dice en la prensa madrileña que dentro de pocos dias marchará el Sr. Sagasta con direccion á los baños de Panticosa, en cuyo establecimiento permanecerá una larga temporada.

Uno de los periódicos que pasan por bien enterados de lo que ocurre en las esferas oficiales dice ayer:

«El ministro de Fomento ha ofrecido solemnemente á los diputados aragoneses que en los primeros dias de la próxima legislatura presentará el gobierno la ley especial de concesion de ferro-carril de Huesca á Francia por Canfranc, con la subvencion correspondiente y con absoluta independencia de lo que otras provincias y otros intereses aconsejen.»

Un astrónomo de la América del Sur vaticina que en Europa será visible á mediados del actual Junio el cometa de 1801. La circunstancia de que el cometa indicado pasará más cerca de la tierra que hace 80 años, promete un espectáculo curioso en las claras noches del presente mes.

Segun dice una carta dirigida desde Paris á *El Noticiero Bilbaino*, han manifestado deseos de formar parte de la Asociacion euskara de Navarra, dos ilustres jóvenes de la Universidad de Paris, que se han dado ya á conocer ventajosamente en el mundo sabio: Mr. Severin Haitce-Hayet, Secretario de la legacion de Francia en Pekin y ex-diputado laureado de la Escuela nacional de lenguas orientales de Paris, y Mr. Pierre Broussain, acaudalado joven de Hasparren, de la facultad de Medicina de Paris, entusiasta antropologista y Anógrafo euskaro, los cuales visitarán probablemente este verano el país vasco-navarro.

Ayer falleció en esta capital la señora viuda de D. Juan Baltasar Galbete, madre política de D. Isidro Vitoria, á cuya familia enviamos la expresion de nuestro sentimiento.

Hemos recibido el cuaderno cuarto del tomo tercero de la *Euskal-erria*, que publica en San Sebastian nuestro amigo Don José Manterola.

Procedente de la Rioja, ha llegado á Pamplona, donde permanecerá una temporada, nuestro particular amigo D. Joaquín Bucesta.

Llamamos la atencion de nuestra corporacion municipal hacia el estado en que se encuentra el piso de los jardines de la Taconera, durante las tardes de los dias festivos, ocasion en que la concurrencia en los paseos es verdaderamente numerosa; nos referimos á la escasez del riego que hasta ahora se viene verificando y que es insuficiente para impedir el sofocante polvo que se levanta en tales sitios á las horas mencionadas.

Despues de varios dias en que la temperatura ha sido verdaderamente anormal para la estacion que atravesamos, hemos comenzado á disfrutar de un calor regular, como es de esperar en la primera quincena del verano.

No hemos visto en la prensa llegada hoy de Madrid ninguna disposicion que se relacione con el importante telegrama que anoche recibimos de nuestro correspondiente y que insertamos en el lugar correspondiente.

Anteayer por la tarde cayó á la plan-ta baja desde un andamio colocado en una obra urbana de esta capital, un maestro albañil muy conocido, y de apellido renombrado en época no lejana, sin que se

ocasionara contusiones ni heridas graves como se supuso en un principio.

Segun escriben de Vitoria, el célebre pozo artesiano comenzado á abrir en el Mentiron de aquella capital llegaba anteayer á la enorme profundidad de mil y dos metros.

La calidad de la roca que se está perforando no varia absolutamente en nada, lo cual está siendo el asombro de todos los geólogos del mundo.

Quien unicamente no se asombra es el Ayuntamiento que permitirá que la sonda llegue á todos los miles de metros que al contratista le dé la gana; este por su parte, concluirá por sospechar que le hubiera traído más cuenta principiar el pozo por los antípodas del tal Mentiron.

Creemos conveniente para nuestros lectores anunciarles que hoy han comenzado los ejercicios de las escuelas prácticas, en el soto llamado Ainzoin, el primer batallon del 5.º Regimiento de artilleria á pié y la tercera bateria del Regimiento de montaña.

Si la bondad del tiempo lo permite, el referido ejercicio de fuego continuará hasta fin del mes corriente.

La funcion que estaba anunciada para ayer tarde en la plaza de toros, se suspendió y quedó aplazada para el próximo Domingo, siendo la causa de ello, segun se dijo, el que el toro en puntas de cuatro yerbas anunciado para la lidia y muerte, no reunía ninguna de las condiciones apropiadas para el objeto á que se destinaba.

Al fin y al cabo, este caso de conciencia acusado por la empresa, algo dice en favor de ella, por la que es de suponer que el Domingo se habrá proporcionado un buen toro de plaza.

Ya han comenzado en la Plaza del Castillo, las obras de emplazamiento para la colocacion de las farolas que han de iluminar definitivamente la espaciosa plaza.

Respecto al material que se ha empleado en el arreglo del piso, sistema Mac-Adam, el público está convencido de que se ha hecho de condiciones muy inferiores á lo que se esperaba y á lo que en bien del ornato y conveniencia pública debia haberse hecho.

Un amigo nuestro que procedente de Vitoria llegó anoche á esta capital, ha sido victima de un hecho altamente escandaloso que nos apresuramos á poner en conocimiento de la autoridad correspondiente.

Dicho señor, que representa una casa industrial de Barcelona sucursal de la renombrada fabrica de perfumeria de E. Pautret, de Paris, y que viaja con los géneros correspondientes á tan delicado negocio, facturó un equipage muestrario en la estacion de Alsua, con destino á Pamplona.

Al ser presentado en esta estacion el baul, se negó al pronto á recibirle, por aparecer con las cerraduras rotas y con otras señales evidentes de que en él se habia ejercido violencia; hizolo constar así en la oficina correspondiente, y recibido al fin, ha visto despues de un minucioso registro, que del baul mencionado se le han extraído varios é importantes efectos.

Esperamos que se atenderá al reclaman-te como es debido.

Agradecemos en el alma á las Autoridades militares de la plaza, si por acaso tuvieron nuestra indicacion en cuenta, la medida tomada respecto á la ausencia de las bandas militares de música en los jardines de la Taconera; repetimos que ese acuerdo, si quiera se ponga en práctica interinamente, ha de contribuir á evitar hechos que todos lamentamos, cuando como ocurrió hace pocos dias, llevan el luto á una ó más familias honradas.

Tenemos entendido que en la terna que el tribunal correspondiente ha remitido á la Excm. Diputacion Foral y provincial, con motivo de los ejercicios celebrados para la precision de una plaza de Médico

tercero, de número, en el Hospital provincial de Navarra, figura en primer lugar nuestro querido amigo D. Javier Yarnoz. La brillantez de los ejercicios practicados por el joven y aventajado médico, hacian esperar del tribunal examinador, el resultado conseguido hasta la fecha. La corporacion provincial hará la designacion dentro de pocos dias.

Un campesino de Atsureiras, concejo de Chaves, en Portugal, se dedica á la extravagante industria de criar lobos, con objeto de obtener al presentarlos anualmente al municipio, la cantidad que este tiene asignada para premiar la caza de dichas fieras.

Hace pocos dias recibió 11.200 reis, mediante la presentacion de siete lobeznos vivos.

En España, país clásico de ciertas industrias, no se habia caido todavia en este timo por un nuevo procedimiento.

Un alcalde de monterilla remitió al gobierno de provincia la siguiente estadística modelo:

«Relacion de lo que pide el señor Gubernador de la porvincia civil y Acienda de lo melitar, respetivo di esti pueblo de mi dino cargo.

Muertos de mala muerte.—Denguno, que aquí toos se mueren en sus casas y cuando Dios quiere.

Nacidos.—Toos los que sus madres han hechao al mundo como mejor han podio.

Vecinos.—Yo tengo cuatro en mis dos casas; el tío Roque Majuelu tie dos en la suya; el tío Lucas Berruoco otros tales, y así por lo consiguiente, otros que no son paa el caso mentar.

Almas.—En otros tiempos ician que handaban en pena la del tío Coscorrones, que era un logrero y la de la tia Pipitaña que era una bruja. Actualmente, en la atualida, no hay denguno en el pueblo.

Subsistencias.—Aquí enjamás de la vida abemos conocio eso.

Casas públicas.—Toas, toas, porquí toas están habiertas siempre al público.

Producciones.—Aquí no se produce naa á no ser los melones y los alcornoques que crecen mu ricamente por too el término de mi dino cargo.—B.º V.º—El Arcarde.

CULTOS.

Santo de mañana.—San Márcos y Santa Paula.

En la Catedral: se expone S. D. M. á las ocho; á continuacion la Misa del Santisimo y á las ocho de la tarde despues de Maitines, se reserva.

En San Saturnino: se expone S. D. M. á las nueve y á las cinco de la tarde despues de completas, se reserva.

En San Nicolas: se expone S. D. M. á las nueve y despues de la Misa parroquial se reserva: se expone nuevamente á las tres y á las cuatro y media, despues de completas se reserva.

En San Lorenzo: se expone S. D. M. á las diez y despues de la Misa parroquial se reserva: se expone nuevamente a las cuatro y á las cinco; despues de completas se reserva.

En San Agustin, Santo Domingo y Recoletas: continua la novena del Sagrado Corazón de Jesús á la misma hora y en la mismo forma que los dias anteriores.

MERCADOS.

Precio MEDIO, en el dia de ayer de los artículos que á continuación se espresan

- Trigo á 23'87. reales robo.
- Avena á 9'50.
- Beza á 13'25.
- Maiz á 15'25.
- Aiscol á 14.
- Cebada á 11'25.
- Habas duras á 15.

Alhóndiga Municipal.

Precios de los líquidos, hoy, dia de la fecha.

Vino comun, de 16 a 19 reales cántaro.

Id. rancio, de 40 á 44 id. id.
Vinagre, á 12 id. id.
Aguardiente, de 36 á 56 id. id.
Aceite, de 52 á 56 id. arroba navarra.

VENTA DE UNA HACIENDA EN MURILLO EL FRUTO.

D. Julian Abadia, vecino de la ciudad de Pamplona, tiene encargo de enagenar por ajuste alzado una hacienda en Murillo el Fruto que se compone de 123 y 1/2 robadas de sembradio; 4 robadas de huerta; 100 robadas de viña con algunos olivos; 13 y 1/2 robadas de olivar; tres abejas y dos corrales en cubierto y descubiertos: el que quiera negociar la compra, puede hacerlo personalmente ó por escrito.

Pamplona 14 de Junio de 1881.—Julian Abadia.



LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL
Compañía de seguros contra incendios.

GARANTIAS
capital, primas y reservas
115.524.344'84

Esta gran Compañía Nacional tan conocida y preferida tanto por su capital social como por la rapidez y religiosidad con que atiende á todos los siniestros asegura contra el incendio, rayo y explosion las casas, muebles y mercancias por una módica prima.

Dirigirse á Miguel Ormaechea, Subdirector en Navarra.

A LOS MAESTROS ZAPATEROS

FÁBRICA DE CORTES DE BOTINAS
DE TODAS CLASES.

Sin competencia en precio y género. Se expende á provincias.

Dirigir la correspondencia. Viuda de Fernandez é hijo.—Artecal.—2 Duplicado y Tenderías 1 pral.]

BILBAO. 10

CAMISERIA DE IRIGOYEN
ESTAFETA NÚMERO 1.
Pamplona.

Completo surtido de telas blancas y de color para camisas, corbatería, géneros de punto, bordados y otros varios artículos de última novedad.

Especialidad en confeccion de camisas para caballero por encargo y á medida; trabajo y corte esmerado.

SOMBRERERÍA DE ELIZONDO.

Esta antigua y acreditada sombrerería queda instalada en el mencionado establecimiento de Irigoyen para cuantos encargos se digne confiar su escogida clientela.

1 Estafeta 1

EL TELEGAFO.

Servicio de EL ARGA.
Madrid, 16, 9, 16, n.
Pamplona, 16, 10, n.

Se ha confirmado oficialmente que el Gobierno espanol autoriza, para que pueda venir á España, al pueblo hebreo perseguido tan vivamente en Rusia.

ANUNCIO.

Se arrienda una magnífica bajera propia para oficina, comercio etc.

En la redaccion de este periódico darán razon.

FARMACIA DE LOS SEÑORES BORRA Y MURUZABAL.

EPILEPSIA

O ACCIDENTES NERVIOSOS
VULGO MAL DE CORAZON, ALFERECIA ETC.,

asi como todas las enfermedades nerviosas tenidas por incurables
se curan radicalmente con las

PASTILLAS ANTIEPILEPTICAS DE OCHOA,

cuyos prodigiosos resultados son constantemente la admiracion de enfermos que padecian 20 y 30 años.

Depósitos en las principales farmacias de España y el extranjero, y en Pamplona en la farmacia de los Srs. Borra y Muruzabal.

Se remiten prospectos gratis.—Dirijanse, 19, duplicado, izquierda, Madrid.

TERCIANAS.

Con una sola fórmula del eficaz FERRIFUGO DE OCHOA, desaparecen las calenturas cotidianas, tercianas y cuartanas más pertinaces y rebeldes á otros medicamentos.

Depósito en Pamplona.—Farmacia de D. Fernando Borra, calle Nueva, núm. 2, y en las principales farmacias de España.

EL DIA.

Esco fiel de la voluntad del pais, que trabaja y paga; defensor de sus intereses contra el egoismo de todos los partidos indistintamente.

Un ensayo de tres meses y las numerosas indicaciones recibidas de sus suscritores han demostrado, á la empresa que, por ahora al menos, el público prefiere el periódico más pequeño á 5 céntimos. En consecuencia desde 1.º de Enero de 1881 los precios serán los siguientes:

| | | |
|--|---------------|----------|
| En Madrid. | Un mes.....1 | pesetas. |
| Provincias, Gibraltar y Marruecos. | Trimestre..5 | » |
| Portugal | Trimestre..6 | » |
| Antillas españolas (en oro) y Estados adheridos á la Union Internacional de Correos. | Trimestre..10 | » |
| Filipinas y Estados no adheridos á dicha Union. | Trimestre..15 | » |

NUMEROS SUELTOS, 5 CENTIMOS EN TODA ESPAÑA.

No se sirve suscripcion sin que preceda el pago. Es preferible suscribirse directamente abonando el importe por libranza de fácil cobro á la orden del Administrador de EL DIA, ó por sellos de Correos, remitidos estos en carta certificada precisamente.

OFICINAS: MONTERA, 36, PRINCIPAL.

Suscripcion en Pamplona, en casa de D. Salvador Oyaregui, Héroes de Estella num. 14.

COMPANIA DEL SOL

SEGUROS A PRIMA FIJA, CONTRA EL INCENDIO, EL RAYO, LA ESPLOSION DEL GAS Y DE LOS APARATOS DE VAPOR

Esta compañía es la más antigua y ricade cuantas se conocen, y su gran capital superior al de todas las de más, le permite hacer los seguros un 25 por 100 más baratos que las demás compañías.

AUTORIZADA

EN FRANCIA.

EN ESPAÑA.

Por Real orden de 16 de Diciembre de 1829. Por Real orden de 17 de Octubre de 1879.

Dirección general en PARÍS, calle de Chateaudun, 44.

Dirección de España en MADRID, Plaza de la Independencia, 10.

GARANTIAS.

| | |
|--|---------------------|
| Capital social, enteramente satisfecho en efectivos. | rs. vn. 24.000.000 |
| Reserva estatutaria, en efectivos. | » » 24.000.000 |
| Reserva para eventualidades, en efectivos. | » » 8.496.906 '76 |
| Reserva para riesgos en curso, en efectivos. | » » 5.067.296 '20 |
| Primas en cartera, á cobrar. | » » 202.144.005 '42 |

Total de las garantías, rs. vn. 263.708.208 '08

6.775 siniestros han sido satisfechos durante el año de 1879, importando la suma de rs. vn. 14.052.701 '72.

Desde su creacion la Compañía del SOL ha satisfecho 120.105 siniestros importando rs. vn. 314.531.532 '28.

La Compañía ha hecho solemne renuncia de sus fueros franceses, sometién dose estrictamente á las leyes vigentes en España.

Director particular de la provincia de Navarra

D. CESAREO RABANAQUE, Mayor, 33, Pamplona. 30-30

ENOLATURO

DE ACÓNITO Y CANCHALAGUA
PREPARADO Y DOSIFICADO

por el médico-farmacéutico
doctor Rodriguez.

Atemperante y depurativo de la sangre.

Se halla en la farmacia del doctor Peña, Chapitela, 15
Frasco cuatro pesetas.

VIUDA DE GABÁS.

Zapatería número 40.

Compra y vende valores del estado á precios convencionales.

ANUNCIO.

SE VENDE ó arrienda la Tejería llamada de Veloso junto á la carretera del Baztan y distante dos kilómetros de esta ciudad: en la casa y fonda de don José Sanjulian calle de Estafeta número 41 darán más pormenores. 55 -'d)

GIMNASIO HIGIENICO TERAPEUTICO

Calle Mayor, núm. 84, bajos.

Está abierto desde las 7 de la mañana hasta las 7 de la tarde.

Es indudable que la Gimnasia es un poderoso medio de preservacion de muchas enfermedades y entre ellas de la tisis; así que es muy eficaz para la curacion de otras; pero á condicion de emplearlo con tenaz insistencia, por largo tiempo y bajo una inteligente direccion.

Para que nadie quede desheredado de los beneficios que resultan de la aplicacion de ese medio, desconocido hasta ahora, en el terreno práctico, en esta Ciudad, se abren matriculas de las clases y precios siguientes:

1.º ANUAL: cuya inscripcion se hará mediante el pago de 55 pesetas.—2.º SEMESTRAL: de 35.—3.º TRIMESTRAL: de 20.—4.º MENSUAL: de 7'50.—5.º GRATUITA: para los pobres de solemnidad.

Queda á voluntad del alumno hacer el pago á plazos, si lo garantiza con su firma persona que en opinion del Director sea de bastante responsabilidad.

EL ARGA

DIARIO DE LA TARDE
politico y literario.

Defensor de la union vasco-navarra.

Redaccion, Administracion é Imprenta, Paseo de Valencia núm. 28.

Cuesta la suscripcion en Pamplona una peseta al mes.

En el resto de España, 3'50 pesetas el trimestre.

En el Estrangero y Ultramar 10 pesetas trimestre.

Anuncios en tercera plana 0'10 linea por primera vez y 0'5 las restantes; anuncios en cuarta plana á precio convencionales.

PILDORAS DE HIERRO

Y
BISMUTO, DE OCHOA.

Formuladas y dosificadas por el Doctor en medicina HERRERO.

Contra la clorosis, la anemia, la opilacion ó falta de las reglas y en general contra todos los estados en que halle deteriorada la naturaleza por empobrecimiento de la sangre, particularmente cuando acompañan dispepsias ó dificultades de la digestion.

Depósito en Pamplona.—Farmacia de D. Fernando Borra, calle Nueva núm. 2 y en las principales farmacias de España.

REEMPLAZO DEL AÑO 1881.

Todo el que desee ingresar en el Ejército en clase de sustituto puede pasar á casa del que suscribe, Calle de Navarra número 29 y 31 piso cuarto quien les enterará de las condiciones así como tambien de los documentos que para su entrada en caja son indispensables.

Los que residan fuera de la capital pueden escribir al firmante en la seguridad de recibir contestacion inmediata. Pamplona 1.º de Febrero de 1881.

FILOMENO CIA.

AGENCIA DE NEGOCIOS

de
JOSE J. JAUREGUI.

Corresponsal en esta ciudad de los Sres. Delgado, Pozo, Cano y Villarino, Agentes del Ilustre colegio de Madrid.

Se encarga de la obtencion de pensiones á favor de los padres ó viudas de los soldados muertos en los ejércitos de Cuba, Puerto-Rico y Filipinas, desde 1.º de Julio de 1864 á fin de Agosto de 1868, sea cualquiera la causa de la defuncion de los causantes. San Francisco, 8, segundo.

SUSTITUCION DE QUINTOS.

El Agente que suscribe, no tiene inconveniente en proporcionar Sustitutos para el próximo reemplazo, tanto á los particulares como á las corporaciones que los necesiten, avisando el número de los que sean, con anticipacion conveniente á la entrega de quintos, seguros de que los precios, comparados con los de los años anteriores, serán económicos en tiempo y dinero.

Tambien ajusta ó compra cuantos mozos ó viudos sin hijos, se le presenten y llenen los requisitos legales, seguros de que el precio convenido entre ambos, quedará bien garantido.

BRNITO BUSTINCE.

POZO-BLANCO 11 PAMPLONA.

RELACION SOBRE LA VISTA.—Hago presente al público que siendo muchas las personas que se me presentan á adquirir gafas ó lentes para su uso y siendo imposible satisfacerlas debo poner en su conocimiento cuál es el motivo. Cuando un paciente necesita de este instrumento sea para la vista cansada como miope, es preciso tomar bien la graduacion, es decir, el número que le corresponde á la fuerza de su vista, y al cabo de algunos años cuando se le debilita, se toma otro número más bajo y así sucesivamente: y de este modo la vista se conserva hasta la edad más avanzada; pero si por el contrario, cuando la persona que necesita las gafas compra de cualquier número sin consultar á ningun inteligente, se encontrará á los pocos dias molestado, que sufre y hasta con dolor de cabeza, siendo la causa la mala graduacion de las gafas ó lentes comprados á la ventura.

El dueño de este establecimiento á las personas que le honren con su confianza, se encarga de darles el número de gafas ó lentes que les corresponda.

Además hay gran surtido de anteojos de cristal de roca de primera clase, este es el más adoptado para conservar y fortificar la vista.

Tambien hay cristales de agua y de flint-glass para las vistas cansadas y miopes, armaduras de acero, plata, concha y oro. Se hacen las composturas.

Esteban Rouzaut, Optico, Chapitela 21 Pamplona.

FOTOGRAFIA.

de
EMILIO PLIEGO.

Calle de San Nicolás esquina á la plaza de' Castillo.

Se hacen ampliaciones, grupos y tarjetas de todas clases, con arreglo á los últimos adelantos del arte.

Procedimiento especial para fotografías de niños las cuales se obtienen instantáneamente.

Unica casa en Pamplona donde se trabajan los magníficos retratos de esmalte cuya perfecta conservacion puede considerarse portiempo indefinido.

San Nicolás
esquina de la plaza del Castillo.

FÁBRICA DE NAIPES

Y LITOGRAFIA
DE

J. DONATO CUMIA
Tecenderías, 33.

Esta antigua y acreditada fábrica de naipes ha sido aumentada recientemente con un gran establecimiento de litografía así que sus habituales parroquianos y el público en general encontrarán, no solo mayor perfeccion y variedad en los primeros, sino tambien buen gusto y economía en toda clase de trabajos litográficos, en negro ó colores, como son: cromos, anuncios y targetas comerciales, esquelas de participacion de enlace y defuncion, mapas, planos, circulares, facturas, etiquetas, viñetas, membretes, targetas de visita y en general cuanto abrace el ramo de litografía.

33, Tecenderías, 33

ESENCIA DE ZARZAPARRILLA.

Por su concentracion equivale cada frasco á cuatro de cualquiera otra esencia de zarzaparrilla, sin exceptuar la de Bristol.

Frasco 6 reales vellon.

La misma yodurada, conteniendo cada cucharada veinte centigramos de yoduro potásico puro.

Frasco 8 reales vellon.

Jarabes refrescantes de Grosella, Granada, Cereza, Limon y Zarzaparrilla etc.

Frasco 4 reales vellon.

Farmacia de Negrillos, Calle Mayor número 56.

Imprenta de L. García.